

Trabajo preparado para su presentación en el X Congreso Latinoamericano de Ciencia Política Alacip, “Nueva configuración del Poder y desafíos actuales de la democracia en América Latina” organizado conjuntamente por la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política, la Asociación Mexicana de Ciencia Política y el Tecnológico de Monterrey, 31 de julio,1,2,3 de agosto de 2019

LA CRISIS DE LAS IDEOLOGIAS POLITICAS Y EL MULTIPARTIDISMO EN LAS ELECCIONES ESTATALES EN COAHUILA, 2017.

Autores:

Adriana del Carmen Enríquez Robledo.
adrianaenriquez@uadec.edu.mx

Roberto López Franco
robertolopezfranco@uadec.edu.mx

Wendy Elizabeth Ruiz López
wendyruiz00@gmail.com

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE COAHUILA.
Eje temático: Partidos Políticos y Sistemas de Partidos

Resumen.

Uno de los principales desafíos que enfrentan las democracias actuales y los partidos políticos es la falta de representación ideológica, que los había caracterizado desde sus orígenes, pareciera ser que ya no existe una correspondencia entre la plataforma ideológica que los sustenta y su actuar en la vida real, este problema se presenta no sólo a nivel nacional, sino también estatal, un ejemplo fueron las anteriores elecciones para gobernador en el estado de Coahuila.

En el año de 2017 se efectuaron en el estado de Coahuila, una de las elecciones más competitivas en la historia de la entidad, fue la elección de gobernador, en la cual participaron por primera vez 15 partidos políticos, los cuales formaron dos coaliciones, en cada una de las cuales se integraron partidos de orientación política completamente contraria, además en la elección participaron dos candidatos independientes.

En relación a lo anterior, puede decirse que los partidos políticos en el México actual han tenido una serie de transformaciones que para algunos autores han provocado una crisis que se refleja en las plataformas ideológicas que los sustentan, o en la carencia de esta, lo cual ha tenido como consecuencia la pérdida de la credibilidad y la confianza de la población, el estado de Coahuila no ha sido ajeno a esta problemática.

El objetivo de este trabajo es analizar la tendencia ideológica de los partidos políticos que participaron en las elecciones de gobernador del estado de Coahuila en 2017, y si estas tendencias tuvieron impacto en el resultado de la elección o realmente ya no importa la ideología. El análisis se realizara principalmente a través de la investigación documental y la entrevista en el marco de la metodología de la Historia Oral.

Palabras claves: Multipartidismo, ideología, elecciones

Introducción

Los partidos políticos en el México actual han tenido una serie de transformaciones; organizacionales, de financiamiento, de acceso a los recursos públicos derivados de los diferentes programas que se ofrecen a través de las instituciones públicas, así mismo el acceso a los medios de comunicación, la presencia y el impacto de las redes sociales en las grandes audiencias juveniles, han provocado una crisis de credibilidad, al interior y al exterior de los institutos políticos que se refleja en las plataformas ideológicas que los sustentan.

Estas plataformas se han convertido en un mero trámite que se maquila en asociaciones civiles, o en Institutos constituidos para esos efectos, con una alta carga de simulación que tiene como objetivo central cumplir con un requisito en la tramitología que se les impone a los partidos, las cuales se han visto sometidas a diferentes grupos de poder interesados en mostrar su influencia al momento de redactar dichos documentos. Una consecuencia de lo anterior es la pérdida de credibilidad y de confianza de amplios sectores de la población.

En la República Mexicana el estado de Coahuila es considerado como uno de los principales bastiones del Partido Revolucionario Institucional (PRI), que ha hecho todo lo posible por mantener el poder. No ha habido alternancia en la entidad y los quince partidos políticos con registro estatal y nacional que participaron en la elección de gobernador de 2017, poco daño le han hecho a esta estructura de poder dominada en los últimos doce años por la familia Moreira, grupo político que ha sabido aglutinar a la clase política coahuilense para mantener el control en el estado.

Los nombres de Humberto Moreira y su hermano Rubén Moreira, van aparejados a todos los procesos electorales que se han efectuado en Coahuila al menos desde el año del 2005, un estado que ha tenido múltiples procesos de elección, la excepción fue el año del 2016. Un estado permanentemente en elecciones que se perfila como un espacio ideal para explorar las ideas, pensamientos y percepciones que tienen sus habitantes.

El ámbito universitario es propicio para el análisis, la reflexión y la crítica en este tipo de fenómenos políticos y sociales, en particular cuando el entorno de la

Universidad Autónoma de Coahuila en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales está inmerso en los procesos electorales permanentes en el estado. Es en esta universidad y en particular en la Unidad Torreón, donde se forma a los politólogos y a los administradores públicos que posteriormente se incorporan tanto a los partidos políticos con registro nacional y estatal, como a las administraciones públicas federales, estatales y municipales.

Un espacio educativo ideal en el que se deben investigar las ideas, pensamientos y conocimientos que tienen los universitarios sobre el quehacer político de los partidos en el estado de Coahuila, en el plano nacional y municipal en relación al tema de las ideologías y la presencia de éstas en la elaboración de las plataformas políticas de los principales partidos políticos mexicanos (PRI, PAN, PRD Y MORENA), ya que ante la grave situación por la que atraviesa el país en el plano socio político se requiere profundizar en el análisis.

La investigación se llevó a cabo utilizando la entrevista como principal técnica metodológica de historia oral para la recolección de datos ya que permite recuperar dos aspectos fundamentales; la memoria y el proceso de comunicación. Para tal efecto se trabajó con los alumnos de la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma de Coahuila.

¿QUÉ SON LOS PARTIDOS POLÍTICOS?

Definición

Los partidos políticos al igual que una gran variedad de categorías de las ciencias sociales son difíciles de definir, ya que de acuerdo a Bobbio (1995) estos presentan una gran variedad de características, dependiendo del tiempo y lugar específico donde son analizados, así como de acuerdo a su estructura interna, debido a lo cual podemos encontrar una gran variedad de definiciones sobre estos dependiendo del enfoque que cada investigador le ha dado, como veremos enseguida:

Para Weber (1977) el partido político es “una forma de socialización que mediante un reclutamiento formalmente libre, tiene por objetivo proporcionar poder a sus directivos así como otorgar a sus miembros activos determinadas probabilidades ideales o materiales de obtener ciertas ventajas.

De acuerdo a Offerle (1988) “un partido político es un espacio de competencia de tipo particular, pero es primeramente un espacio social hecho de interacciones entre actores, de obligaciones y de roles, más o menos endurecidos según las organizaciones políticas de que se trate.

Según Eastón (1973) los partidos son canales de transmisión hacia los poderes públicos de las demandas de la población, mediante los cuales se decide que tipo de políticas públicas deben implementarse para garantizar los objetivos del Estado.

En palabras de Matas (1996) el Partido es “Una asociación de individuos unida por la defensa de unos intereses, organizada internamente mediante una estructura jerárquica, con afán de permanencia en el tiempo y cuyo objetivo, sería alcanzar el poder político, ejercerlo y llevar a cabo un programa político.

Downs (1957) afirma que los partidos políticos son” congregaciones de personas que buscan obtener el control del aparato gubernamental a través de obtener cargos en elecciones regulares.

De acuerdo a la anterior puede deducirse que los partidos aparecieron originalmente en los primeros países que adoptaron el sistema de gobierno representativo, sin que esto signifique que el surgimiento de los partidos políticos sea inherente a los gobiernos representativos, sino que los procesos sociales y políticos que dieron origen a esa forma de gobierno, en el cual se esbozaba una gestión del poder por parte de los representantes del pueblo, en su evolución llevaron a una mayor democratización política y a la paulatina intervención de los diferentes sectores de la sociedad civil en el sistema político.

Como puede observarse en las anteriores definiciones, no existe un consenso sobre la definición de los partidos políticos, debido principalmente a la gran variedad de funciones que cumple, además de la amplia gama de contextos políticos y sociales donde se desarrollan. En cada una de estas definiciones se hace énfasis en diferentes aspectos de los partidos políticos, pero en general todas ellas establecen la existencia de grupos organizados, con objetivos orientados principalmente a la participación y consecución del poder, mediante la obtención de puestos públicos y con permanencia en el tiempo.

Además de que al pertenecer los partidos políticos al campo de las ciencias sociales, no puede evitarse que el científico social al realizar sus análisis, los efectúe desde la óptica de su propia postura ideológica, lo que lo lleva a enfocarse en determinado elemento de estos y restarle importancia a otros.

LAS IDEOLOGÍAS.

El concepto de ideología es abordado por Díaz, (2012) y señala que el mismo lo hace a partir de la revisión que ha realizado de autores como Antonio Gramsci, Louis Althusser y Raymond Williams. Afirma que el mismo tiene, de manera evidente, nexos con la teoría marxista. A lo largo de su trabajo se observa una permanente alusión al término de “falsa conciencia” para señalar que en la ideología uno de los aspectos más sobresalientes es el de que un grupo dominante impone ideas y pensamientos y formas de ver la vida al resto de los grupos sociales.

En Gramsci la ideología se identifica como distinta de la estructura y afirma Díaz, (2012) que en todo caso los cambios no se efectúan desde lo ideológico, sino desde la estructura. Así, la ideología es pura apariencia, y la define como fuerzas activas, organizativas y psicológicamente válidas y que moldean el terreno en el cual hombres y mujeres actúan, luchan y adquieren conciencia de sus situaciones sociales. Históricamente para Gramsci, las fuerzas materiales son el contenido y la ideología la forma.

Para Raymond Williams, "...la ideología son las creencias formales y conscientes de una clase o de otro grupo social." Díaz, (2012). Definición común del concepto pero que le permite relacionar la producción cultural con las clases sociales y le incorpora actitudes y sentimientos de los diversos grupos sociales.

"Para Althusser la ideología aparece como la expresión a través de la cual los seres humanos viven sus relaciones con las condiciones reales de la existencia; un conjunto de ideas y creencias, por un lado, y de actividades materiales y vivas por el otro." Díaz, 2012). La ideología entonces se explica desde esta perspectiva teórica como una relación vivida entre la humanidad y su mundo. (Villorio, 2013)

Para Villoro, (2013) el concepto de ideología es uno de los más complejos ya que su significado es muy variable e impreciso. Señala que el mismo conserva su sentido original de "falsa conciencia", derivada de las ideas de Carlos Marx y Federico Engels. También reconoce que algunos autores, como Althusser, lo aplican como un conjunto de creencias ligadas a una clase social, aunque estas no sean verdaderas. Para otros autores, y señala a Karl Manneheim, el concepto implica cualquier conjunto de conocimientos o creencias, falsas o verdaderas, y que estuvieran condicionadas socialmente. Para los sociólogos anglosajones, continúa, representa sistemas organizados de creencias, irracionales, aceptadas como autoridad, que cumplen una función de dominio sobre los individuos.

El tema de las ideologías se impone como un elemento sobresaliente en el entramado político como el que estamos viviendo en el país y particularmente en Coahuila, ya que el grupo política conocido como el "clan Moreira" ha venido dominando el escenario político a través de entramado de ideas orientadas a hacer creer a la población que esa élite ha logrado transformar al estado, que ha logrado controlar la violencia social, en particular la generada por el crimen organizado y que la generación de empleos está en niveles históricos. El estado ha sido posicionado mediáticamente como un espacio geográfico que ha tenido un desarrollo económico y productivo sin precedente, el INEGI, ubica como el sector productivo que más aporta al Producto Interno Bruto a la industria manufacturera, en la que se destaca la producción de maquinaria y equipo.

Es precisamente el desarrollo y crecimiento económico, así como las actividades productivas, construcción, manufacturas, comercio, servicio, y minería las que favorecen ideas orientadas a pronosticar cambios en las ideologías de los partidos políticos, así como una gran movilidad de actores políticos y sociales que configuran y reconfiguran escenarios de participación en los cuales las ideologías se van mezclando y en algunos casos diluyendo.

Un escenario como el anterior parece indicar que las ideologías en el plano nacional y estatal estarían en franca salida, García, (1975) ha señalado que este escenario es tan evidente que en donde quiera que se vea una sociedad industrializada, se habrá de observar como fatalmente las ideologías irán desapareciendo. El caso de Coahuila y la aparición de 6 candidatos y una candidata para la gubernatura parecieron acercarse a este tipo de escenarios, así mismo las dos coaliciones que se conformaron para la elección del 4 de junio de 2017, parecen confirmar este tipo de ideas.

Sin embargo el tema de las ideologías está ampliamente cuestionado, García, (1975) hace referencia al hecho de que el uso del término se ha venido aplicando en diferentes órdenes de la vida política, social y cultural, de tal manera que el significado se ha vuelto confuso y en consecuencia cada vez dice menos. Por ejemplo se habla en estos procesos electorales de resolver las diferencias de manera no violenta, obligando a los diferentes grupos políticos a firmar acuerdos que en algunos casos pueden ir en contra de los supuestos ideológicos en los que se sustentan.

También está el hecho de que las posiciones políticas centristas ganan más terreno y es difícil encontrar quien asuma la posición de izquierda extrema o de derecha. La moda son las coaliciones a lo largo y ancho del país. En el caso de Coahuila tenemos la Coalición Por un Coahuila Seguro, conformado por 7 partidos políticos y cuyo candidato es el priista Miguel Riquelme, por el PAN, está la Coalición Alianza Ciudadana por Coahuila, conformada por cuatro partidos políticos y su candidato es Guillermo Anaya. La mezcla ideológica en ambas coaliciones es tan fuerte, como puede verse en el cuadro 1, que obligadamente se asumen como políticamente correctos y centristas

Cuadro 1. Orientación Ideológica de los Partidos Políticos en las elecciones de 2017, en Coahuila.

Partido	Tipo de registro	Votación %	Orientación ideológica
Coalición por un Coahuila Seguro			
Partido Revolucionario Institucional	Nacional	33.4	Centro derecha
Verde Ecologista de México	Nacional	2.68	Derecha
Nueva Alianza	Nacional	2.5	Centro derecha
Social Demócrata Independiente	Local	0.99	Izquierda
Partido Joven	Local	2.87	nd
De la Revolución Coahuilense	Local	0.57	Izquierda
Partido Campesino Popular	Local	0.91	nd
Coalición Alianza Ciudadana por Coahuila.			
Acción Nacional	Nacional	30.5	Derecha
Unidad Democrática de Coahuila	Local	4.71	Centro -derecha
Partido Primero Coahuila	Local	1.77	Centro derecha
Partido Encuentro Social	Nacional	0.91	Centro-derecha
Movimiento de Regeneración Nacional	Nacional	11.9	Izquierda
Partido de la Revolución Democrática	Nacional	3.06	Izquierda
Partido del Trabajo	Nacional	1.8	Izquierda
Partido Movimiento Ciudadano	Nacional	1.20	Izquierda
Candidatos Independientes			
Javier Guerrero García		8.31	
Luis Horacio Salinas		0.77	

Elaboración Propia: con datos del Instituto Electoral de Coahuila (2017)

PLATAFORMAS POLÍTICO ELECTORALES.

De acuerdo al Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales de 1990, los partidos políticos están obligados a entregar al órgano electoral correspondiente la plataforma electoral para cada elección, sin embargo ni dicho código ni la Ley General de Partidos Políticos que lo sustituyo en 2014, se define que son, cual debe ser su formato, ni que deben contener, por lo que no existe una coherencia en las plataformas políticas de los partidos políticos, y aunque no son su plataforma ideología si plasman en ella su orientación política, ya que los ejes sobre los cuales desarrollaran su programa de trabajo y el diagnostico que hacen de la situación actual esta planteados bajo ese enfoque, por lo que en el desarrollo de la investigación se trato de analizar tanto su plataforma ideológica, como su plataforma electoral, ya que en algunos casos no está bien establecida su tendencia ideológica .

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el estado de Coahuila titulo su plataforma con el lema “Acción con Visión por Coahuila”, el documento fue elaborado por la Fundación Colosio, filial Coahuila y el programa de acción contenía 10 ejes temáticos: Gobernanza y participación ciudadana, Seguridad y justicia para todos, Crecimiento económico y empleo de calidad, Desarrollo e inclusión social, Educación de calidad efectiva, Medio ambiente y sustentabilidad, Equidad de género e igualdad de oportunidades, Oportunidades y retos para la juventud, Sociedad digital para todos, Desarrollo regional incluyente.

En el documento entregado al Instituto Electoral de Coahuila, señalan que de cara a los comicios electorales de 2017, el PRI en Coahuila retomo sus principios partidistas, y suma el trabajo que ha hecho de nuestra entidad un ejemplo nacional, y las integro en una propuesta que enmarca los valores y las aspiraciones de todos los coahuilenses, y presentando soluciones e ideas de cara a los retos que se viven derivados de una realidad internacional y nacional cambiante.(Fundación Colosio, 2017)

La plataforma político electoral del Partido Acción Nacional (PAN) hablaba de que la misma sería una guía que les permitiría cohesionar los programas, proyectos, y acciones que el Gobierno del Estado implementaría para el período 2017 – 2023. En el documento se exhibían cuatro grandes áreas que definían su programa de trabajo: Desarrollo Económico, Desarrollo Humano, Desarrollo Ambiental y Buen Gobierno.

En el apartado de la Visión se puede observar una referencia a uno de los principios que ha enarbolado el PAN desde hace algunos años, tiene que ver con la idea de hacer de Coahuila una auténtica democracia como forma de gobierno y sistema de convivencia, donde exista respeto a la legalidad, a las instituciones y a los derechos humanos. Un estado promotor del desarrollo humano y social con alta calidad de vida para los coahuilenses.

En el apartado de la Misión hacían referencia al hecho de que en caso de obtener la gubernatura, conducirían en forma democrática y participativa el proceso de cambio en el estado de Coahuila a través de la generación de oportunidades de desarrollo económico, político, humano y social.

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en su plataforma política electoral plasmaba el lema “por las causas de la gente”. En la introducción hablaban del nuevo espíritu del PRD que radica en su firme compromiso de ser instrumento de la sociedad en su conjunto y que por convicción e identidad proponen políticas públicas en beneficio de los sectores ancestralmente excluidos y desprotegidos. Decían reafirmar su vocación democrática y defender los derechos de las clases medias y de los empresarios comprometidos con el desarrollo del país. Están a favor de la democracia, legalidad, justicia, combate a la corrupción, crecimiento económico y seguridad para las personas y su patrimonio. Pugnan por verdadero Estado de igualdad, que garantice el desarrollo y el respeto de las comunidades marginadas y de las clases más desprotegidas.

Su programa de trabajo contemplaba los siguientes ejes: Seguridad y Justicia, empleo e inversión en Coahuila, Desarrollo Social, Diversidad y Cultura, Transparencia. Constantemente hacían referencia a que son un instrumento de

lucha a favor de los que menos tienen, así como al tema de la democracia, de la igualdad y de la transparencia.

El partido político Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) presento una plataforma electoral con un estilo de redacción muy fuerte, de inicio hacían (Unidad Democrática de Coahuila (UDC), 2016) diez puntualizaciones que encabeza un título al que llamo Contenido; hablaba de la lucha por un cambio de régimen político, la revisión de las contrarreformas constitucionales, la denuncia de la corrupción, la lucha contra el uso arbitrario y desmedido del poder público, la lucha contra la impunidad, la restitución de los derechos de aquellos trabajadores que han sido despidos injustamente, la restitución de las tierras a los ejidatarios, comuneros y campesinos, la lucha por el respeto a los derechos humanos universales, la lucha contra la exclusión, la desigualdad y la pobreza, el compromiso de devolver a la política su sentido original de servicio a los demás. Su programa, que ubican como una lucha frontal para desterrar los vicios que aquejan al país son exactamente los enunciados en el párrafo anterior. A cada uno de ellos le agregan un estilo de redacción que le da carácter y profundidad en sus argumentaciones.

Partido Unidad Democrática de Coahuila (PUDC), nace en 1996, (González, 2014) al amparo de la democratización política que se dio en la década de los noventas, partido con presencia en el norte del Estado, principalmente en los municipios de Acuña y Sabinas, con registro local, fundado por Evaristo Pérez Arreola, actualmente en manos de su hijo Evaristo Lenin Pérez Rivera, en la elección de gobernador participo en la coalición “Alianza Ciudadana por Coahuila”, que presento como candidato a Guillermo Anaya Llamas. En su plataforma ideológica se define como liberal demócrata humanista. Su lema en esta elección fue “Por un gobierno de concertación democrática”

Partido Verde Ecologista de México.(PVEM), fundado en 1986, de los llamados partidos profesionales electorales, en las últimas elecciones a hecho coalición con

el PRI, lo que le ha permitido tener un diputación federal, una local, gobierna el municipio de Parras, a pesar de ser mínima, su ideología se considera de derecha, aunque ellos en sus principios sostiene que su tendencia política es ecologista, basada principalmente en otorgar prioridad al cuidado y conservación del medio ambiente y la naturaleza. (Partido Verde Ecologista Mexicano (PVEM))

Partido Nueva Alianza. (PANAL), partido que surge a raíz de la reforma política del año 2000, obtuvo su registro nacional el 14 de julio de 2005, fundado por Elba Esther Gordillo, funciona como franquicia, considerado cercano al grupo Moreira, en el estado generalmente va en coalición con el PRI, en esta ocasión formo parte de la coalición “Por un Coahuila Seguro”, su posición ideológica es de centro-derecha, sin embargo en su declaración de principios dicen ser un partido de ideología liberal basado en los principios de libertad e independencia. (Nueva Alianza, 2014)

Partido Movimiento Ciudadano, antiguamente convergencia, el cambio se hace oficial el 17 de octubre 2011, con poca presencia en el Estado, es dirigido por Raúl Sifuentes ex priista, no presento candidato para la gubernatura. Su ideología se considera centro derecha, sin embargo en su plataforma política se señala que su ideología está basada en los principios de la Socialdemocracia Renovada, que consiste en el promover la igualdad y la equidad (Partido Movimiento Ciudadano, 2012)

Partido del Trabajo (PT), fundado el 8 de diciembre de 1990, considerado de izquierda, con registro nacional, con poca representación en el Estado en las elecciones de gobernador postuló a José Ángel Pérez, se considera que menos del uno por ciento de la población simpatiza con él. En su declaración de principios sustenta que su objetivo es lograr una sociedad justa, equitativa y democrática basada en el trabajo emancipado o sea que el trabajo beneficie a quien lo realiza, basado en la línea de masas que obliga al pueblo a decidir (Partido del Trabajo,2008).

Partido Primero Coahuila, (PPC) se fundó en 2010 (González, 2014), partido con registro local, que corresponde a los intereses de la Familia Contreras, de un grupo de poder local del municipio de Matamoros, sin presencia a nivel estatal. En su plataforma electoral para las elecciones de 2017, no se menciona su tendencia ideológica, sólo menciona que están comprometidos con la democracia, el federalismo y la justicia social (Partido Primero Coahuila, 2014)

Partido Encuentro Social; Partido político formado en 2001, inicialmente en Baja California, en 2006 obtiene su registro en Coahuila, en 2013 (González, 2014) obtiene su registro como partido nacional, en las elecciones de 2011, se unió a la coalición “Alianza Ciudadana por Coahuila”, en la elección de gobernador de 2017, su posición ideológica señalada en su declaración de principios es considera conservadora, de centro derecha, con fuerte influencia cristiana aunque ellos se consideran liberales. (Encuentro Social, 2018).

Partido Social Demócrata Independiente (PSI) con registro estatal, con poca presencia en el estado, ha sobrevivido aliándose con el PRI, no se encontró información sobre su plataforma ideológica ya que sólo mencionan que apoyan los ideales de la Socialdemocracia, en su plataforma electoral se proclaman como la izquierda inteligente, la izquierda diferente, la izquierda independiente que Coahuila necesita, apoyando el progreso y la consecución de la igualdad social, pugnando por una sociedad laica, igualitaria y multicultural. (Partido Socialdemócrata Independiente, 2017).

Partido de la Revolución Coahuilense (PRC), fundado el 30 de octubre de 2012 (González, 2014), por Abundio Ramírez Vázquez, integrado por antiguos elementos del PRD, con registro local, en estas elecciones participo en coalición con el PRI, con mínima representación en el estado, su posición política se considera de izquierda.

Partido Campesino Popular, (PPC), en teoría representa los intereses de los campesinos, pero en realidad es propiedad de un eterno dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas. Obtuvo su registro como partido local en 2013. En esta elección participo en la coalición “Por un Coahuila Seguro”, con el PRI, en su declaración de principios que se modifico el 18 de noviembre de 2016, sostienen que son una organización de izquierda social, que a través de su experiencia histórica de lucha social busca apoyar las demandas y necesidades de la clases campesina, basada en los principios de unidad, fraternidad, tolerancia, democracia, honestidad (Partido Popular Campesino (PPC), 2016)

Partido Joven, fundado en 2011, (González, 2014) con registro local de reciente creación, sirve a los intereses del ex gobernador Humberto Moreira, a quien postulo para una diputación local, en la elección de gobernador participo en la coalición “Por un Coahuila Seguro”, con el PRI. En su plataforma electoral para la elección de gobernador de 2017, señalan que tienen una ideología nueva, que no es ni de derecha ni de izquierda o centro sino que fundamentan su proyecto ideológico, político, cultural y social como de definición social progresista. (Partido Joven, 2016)

PLURIPARTIDISMO EN COAHUILA.

El término hace referencia a que en una sociedad pueden coexistir varios partidos y los mismos lucharían por llegar al poder. Es el caso de Coahuila en donde 15 partidos políticos y dos candidatos independientes estuvieron en la lucha por mantener, llegar o acercarse a la esfera del poder estatal. Los actores políticos involucrados, así como los medios masivos de comunicación nos hacen creer que es sano y que esto genera mayor participación y que por lo tanto tendremos una mejor democracia. Sin embargo la realidad nos muestra que para mantener los privilegios económicos y el registro nacional o estatal tienen que aliarse con el o los partidos punteros, actualmente son el PRI y el PAN, el primero formó una coalición compuesta por 7 partidos y el segundo está integrado por 4. Imposible

asegurar que hay una línea ideológica que los una, lo que si puede asegurar es que la identificación es pragmática y su objetivo central es mantenerse en la esfera principal del poder.

De alguna manera todos los partidos se parecen o tienen algo del PRI, la forma de hacer política es muy similar, y en ocasiones da la impresión de que el líder máximo de la clase política coahuilense, Rubén Moreira Valdés, con su actuar da indicaciones de por dónde deben transitar los 15 partidos con registro, no es descabellada la idea ya que el grupo Moreira ha acumulado un poder enorme en los últimos 12 años.

Los partidos de los que hablamos en el estado de Coahuila, como ya se mencionó anteriormente son: PRI, PAN, MORENA, PRD, PVEM, PANAL, Movimiento Ciudadano, Partido del Trabajo, Partido Primero Coahuila, Partido Encuentro Social, Partido Social Demócrata, Partido de la Revolución Coahuilense, Partido Campesino Popular, Partido Joven, Unidad Democrática de Coahuila. Los independientes son Javier Guerrero y Lucho Salinas.

Los dirigentes de los 15 partidos políticos sabían que tenían pocas posibilidades de ganar algunas de las posiciones políticas que estaban en juego es por eso que se integraron en alguna de las dos coaliciones más sólidas, la Coalición Por un Coahuila Seguro formada por el PRI, PVEM, PANAL, PSD, Partido Joven, PRC, y Partido Campesino Popular. La Coalición Alianza Ciudadana por Coahuila, integrada por el PAN, UDC, PPC, Y PES.

Muchos partidos políticos, pocas propuestas que hablaban de cómo mejorar la situación en el estado, mucha guerra sucia, poca participación ciudadana, un Instituto Electoral con poca credibilidad, y la posibilidad de que el gran ganador fuera el abstencionismo. No se esperaba que la participación de los ciudadanos en la jornada de votación del 4 de junio superara el 60 por ciento.

RESULTADOS.

Se presentan algunas de las ideas, pensamientos y formas en que perciben el entorno político electoral que se vive en el estado de Coahuila, los entrevistados son estudiantes de la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública, la selección fue al azar y se determinó entrevistar a un total de 25 estudiantes. Es necesario hacer el señalamiento que la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad autónoma de Coahuila es la única que forma a este tipo de profesionistas. Se presentan algunas de ellas

ENTREVISTA #1. Martín García Vargas. 24 años de edad. Su percepción de la política “Es todo menos una partidocracia es más bien una cleptocracia ya que no son candidatos son personas que anteponen sus intereses (...) aunque yo milito en el PRI, el PRI no tiene propuestas (...) juego con los sentimientos del electorado.”

Su forma de pensar respecto a los partidos políticos “Malos, porque te dicen que van a hacer un millón de cosas (...) mentirosos porque no van a hacer ni la mitad o la tercera parte que ellos dicen (...) juega con las emociones, no les dan un plan de trabajo ni siquiera desarrolla que va a hacer en ese tiempo para mejorar su calidad de vida. El principal actor es el PRI y la oposición no cumple su papel de opositor (...) al final se serenar, son doble moral... Un caos, porque la mayor parte de la sociedad cree que la política es aburrida, pero no ven que en sus manos está el nivel de calidad de vida, educación y el futuro de sus hijos.

Su forma de ver y pensar sobre la ideología: “Por parte del PRI llego un momento, yo soy priista, pero ser priista no implica estar de acuerdo con las practicas que en el presente tienen o en el nivel de corrupción que tienen, llego un momento en que el PRI desconfía de su propia militancia y su misma gente que hoy le hace pío les dará su voto de castigo (...) El PRI se volvió mecánico. La ideología no existe, está vendida la ideología, es un pequeño negocio, (...) coludidos por sus intereses y no por su ideología o idiosincrasia.”

ENTREVISTA #2 Adriana Lizeth Miramontes González. 19 años de edad. Su forma de pensar sobre los partidos: “Mi ideología sobre los partidos es que

siempre proponen las mismas propuestas y realmente algunos partidos no las cumplen... “Las personas quieren ver partidos diferentes por esta razón se da esto y las personas no saben que en ocasiones votan por PRI o PAN, la competencia se la llevan el PRI y el PAN. (...) En la sociedad se ve el conformismo...Con sociedades apáticas, sin exigencias del cambio y sin interés por votar.”

ENTREVISTA #4. Lucino Alejandro Hernández Fernández. 21 años de edad. Su forma de pensar al hablar de partidos políticos “(...) ha sido un proceso algo entorpecido, algo reburujado si se vale la palabra (...) todo el mundo levanta la mano algunos dicen del famoso dedazo, pero siempre la lucha interna es un factor de polarización que hace que la sociedad se aleje y tome la posición de yo ya vote no quiero saber más sobre el proceso electoral, por la famosa grilla...Yo pienso que un parte aguas será el segundo debate, comenzaremos a perfilar al ganador, (...) todos los candidatos son fuertes con buenas propuestas y todos tienen sus pros y contras como siempre, (...) las personas ya se involucran quieren ver más opciones, quieren ver más alternativas. No transmiten una visión de estado y no solo lo creo sino que estoy seguro que es el principal enojo de las personas (...)” Al abordar el tema de la ideología, sus ideas: “(...) es necesario el gobierno de coalición no creo que se pueda llegar a que un partido haga el trabajo de gobernar solo, se requiere encajar ideas y trabajar unidos y no está mal...Las elecciones que vienen serán muy reñidas, polarizadas, causaran mucho interés; por un lado tenemos a un candidato que se declara de izquierda – centro podemos mencionar que va contra el neoliberalismo pero no contara el capitalismo; luego tenemos a el partido tradicional que (...) es como el árbol que ya está seco y creemos que se caerá y luego le sale otra raíz. Tenemos al PAN tradicional derecha, para mi tiene los candidatos más firmes para el 2018, pero a raíz de los doce años que duro en el poder y que se desato la violencia la gente ya no confiara tanto en ellos.”

Conclusiones.

Al diseñar la investigación se decidió realizarla aplicando 40 encuestas a los alumnos de la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma De Coahuila usando la entrevista dentro del marco de la metodología de Historia Oral, al considerar que eran el campo más idóneo para este trabajo.

Entre los resultados que se dieron fue que el 100 por ciento de los encuestados si sabe que es una ideología, pero sólo el 40 por ciento conoce la plataforma ideológica de cuatro partidos; el PRI, el PAN, el PRD, y MORENA, de los demás partidos dijeron desconocer su orientación ideológica.

Al preguntarles qué fue lo que los impulso al votar en el sentido que lo hicieron, ninguno menciona su orientación ideológica, el 40 por ciento de los encuestados milita activamente en algún partido político y por esa razón votaron por él, otro 50 por ciento que no milita en ningún partido manifestaron haber votado por el PAN, sin pensar mucho en el candidato sólo con la intención de sacar al PRI del poder, el 10 por ciento restante voto porque le cae bien el candidato.

Ante los resultados de esta investigación, podríamos decir que realmente ni a los partidos políticos, ni a los ciudadanos les importa la ideología, que a los partidos políticos con tal de mantenerse o ganar el poder pueden ir en contra de sus plataformas ideológicas originales y llegar a unirse a organizaciones con principios completamente diferentes, y la población en su mayoría vota por el candidato, sin tomar en cuenta el partido que lo postula.

Los partidos políticos son un elemento fundamental de la vida política de las democracias occidentales, ya lo que pase al interior de ellos tiene gran repercusión en todos los ámbitos de la sociedad, porque no sólo representan instituciones políticas, sino también reflejan como se dan las relaciones de poder entre los diferentes grupos sociales que conforman la sociedad.

La controversia que se está dando actualmente sobre los partidos políticos es de vital importancia en la supervivencia de las democracias occidentales, como se mencionó en el desarrollo del trabajo en la actualidad es inconcebible una

democracia sin los partidos políticos, sin embargo su actuación y su pertinencia son cada vez más cuestionadas. Sin embargo es casi imposible pensar en una sociedad sin partidos políticos, porque realmente la función que cumplen para canalizar la tensión social, permitiendo la expresión de las diferentes inquietudes de la población es básica para mantener la estabilidad de la sociedad. Sin embargo, es necesario que los partidos políticos se adecuen a los constantes cambios que se producen en el contexto económico, social y político, tanto a nivel nacional como internacional para no quedar obsoletos.

En otro tenor de ideas que uno de los problemas que se presenta al estudiar a los partidos políticos, se encuentra en la gran complejidad que existe inclusive para definirlos, es tan amplia la variedad de enfoque sobre ellos que realmente es muy difícil llegar a un acuerdo acerca de ellos sin embargo, nadie puede poner en duda la importancia de los partidos políticos para la sobrevivencia de la democracia, ya que la mayoría de ellas están constituidas por sistemas de partidos, y sabemos que todas las decisiones gubernamentales, se derivan de planteamientos que se han hecho con anterioridad al interior de organizaciones partidistas. lo que ha llevado a considerar que realmente vivimos en una partidocracia. En relación a esto parece muy interesante analizar los estudios que hizo Michels sobre la “Ley de hierro de las oligarquías”, que a pesar de tener más de un siglo de antigüedad, no han perdido vigencia, si analizamos el desarrollo de una gran variedad de partidos políticos veremos que han derivado en oligarquías, siguiendo el patrón que Michels esquematizó, me parece que este modelo encuadra casi a la perfección con la evolución que han tenido los partidos políticos más antiguos en nuestro país. Ya que al obsérvalos detenidamente podemos ver como el poder se ha concentrado en un selecto grupo, que cada vez se distancia más de las masas, que cada vez los partidos políticos se alejan de una ideología política básica y se vuelven más pragmáticos, como se han convertido en grandes maquinarias electorales donde lo único que interesa es lograr el poder y mantenerlo, sin tomar en cuenta los intereses de la mayoría de sus integrantes. Lo que ha provocado que su imagen y su credibilidad se deterioren continuamente ante la población.

Ante lo anterior parece necesario que los partidos políticos abandonen el viejo paradigma de hacer política , y traten de buscar nuevas estrategias para lograr que la población vuelva a creer en ellos, considero que es muy importante que regresen a sostener una ideología y se mantengan en una línea de actuación de acuerdo a ella, para que puedan así cumplir con la función básica de ser intermediarios de las demandas de la población civil ante el Estado, y de esta forma continuar siendo un mecanismo de alivio para las tensiones sociales.

Bibliografía

Andrea Sanchez, F. J. (2002). *Partidos Políticos, su marco jurídico y las finanzas de la política*. Recuperado el 13 de noviembre de 2018, de Biblioteca Jurídica de la UNAM: <http://www.bibliojuridica.org/libros/1/350/3.pdf>.

Congreso de los Estados Unidos Mexicanos. (15 de agosto de 1990). *Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales*. Recuperado el 11 de noviembre de 2018, de Diario Oficial de la Federación: <http://www.ordenjuridico.gob.mx/Federal/OA/IFE/Codigos/15081990.pdf>

Fundación Colosio, filial Coahuila. (2017). *Plataforma Electoral Coahuila 2017*. Recuperado el 12 de enero de 2018, de Instituto Electoral de Coahuila: <http://www.iec.org.mx/v1/archivos//plataformas/2.-%20Plataforma%20PRI/Plataforma%20Electoral%20PM%202017.pdf>

Partido del Trabajo (PT). (2008). *Declaración de Principios*. Recuperado el 20 de enero de 2019, de Sitio Oficial del Partido del Trabajo: <http://www.partidodeltrabajo.org.mx/principios.php>

Partido Encuentro Social. (10 de febrero de 2018). *Partido Encuentro Social*. Recuperado el 12 de noviembre de 2018, de <http://www.encuentro.social/>

Partido Joven. (2016). *Plataforma Electoral Gobernador*. Recuperado el 15 de noviembre de 2018, de Instituto Electoral de Coahuila: <http://www.iec.org.mx/v1/archivos//plataformas/11.-%20Plataforma%20PJ/PLATAFORMA%20GOBERNADOR%20PARTIDO%20JOVEN.pdf>

Partido Movimiento Ciudadano. (2012). *Nuestra Historia*. Recuperado el 14 de diciembre de 2017, de Movimiento Ciudadano: <https://movimientociudadano.mx/nuestra-historia>

Partido Nueva Alianza (PANAL). (s.f.). *Declaración de Principios*. Recuperado el 15 de Diciembre de 2018, de IEEPCO: <http://www.ieepco.org.mx/archivos/partidos-politicos/panal/DECLARACIONDEPRINCIPIOS2016.pdf>

Partido Popular Campesino (PPC). (18 de noviembre de 2016). *Declaración de Principios*. Recuperado el 12 de marzo de 2018, de Diario Oficial de Coahuila: <http://periodico.sfpcoahuila.gob.mx/ArchivosPO/93-PS-18-NOV-2016.PDF>

Partido Primero Coahuila. (2014). *Plataforma Electoral Municipal 2014-2017*. Recuperado el 12 de enero de 2018 , de Instituto Electoral de Participación

Coahuila:

<http://www.sefincoahuila.gob.mx/sistemas/iepc/proceso/plataformas/PPC.pdf>

Partido Socialdemócrata Independiente. (2017). *Partido Socialdemócrata Independiente, Plataforma Electoral 2017*. Recuperado el 12 de noviembre de 2018, de Instituto Electoral de Coahuila:

<http://www.iec.org.mx/v1/archivos/plataformas/9.-%20Plataforma%20SI/Plataforma%20SI.pdf>

Partido Verde Ecologista Mexicano (PVEM). (s.f.). *Declaración de principios*.

Recuperado el 15 de diciembre de 2018, de

http://www.ieepco.org.mx/archivos/partidos-politicos/pvem/PVEM_DECLARACION.pdf

Secretaría de Gobernación. (11 de agosto de 2014). *Ley General de Partidos Políticos*. Recuperado el 12 de noviembre de 2018, de

<https://www.gob.mx/segob/documentos/ley-general-de-partidos-politicos>

Unidad Democrática de Coahuila (UDC). (14 de diciembre de 2016). *Plataforma Electoral 2017*. Recuperado el 15 de diciembre de 2018, de

<http://www.iec.org.mx/v1/archivos/plataformas/6.-%20Plataforma%20UDC/Plataforma%20UDC.pdf>

Villorio, L. (2013). *El concepto de ideología*. Recuperado el 12 de noviembre de 2018, de CIDE: <https://cideargumentaciones.files.wordpress.com/2013/08/villoro-l-sf-del-concepto-de-ideologc3ada.pdf>

